

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, LUNES 14 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 563

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—

ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarrillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismos.

— PRECIOS DE TABACOS

REVAS	en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	Nº 1	" "	"	5.00
"	2	en paquetes	"	4.00
"	3	" "	"	3.00
"	4	" "	"	2.00

— PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón " paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo " "	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelto de cualquier papel	800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas **MAIZ ARROZ Y GOFIO**

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien sean los que de eso nada saben, es y será el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para sorragir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos activos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarcaparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponon Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Rebose Salud.

Zarcaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarcaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No es de feis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomiende alguna nueva Zarcaparrilla de la que nada sepals.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

QUIERE UD! HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida S. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos, de una gran fábrica de

corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: la Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses" etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectos. En lazitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos. También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno. Botas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son [fijos y tan módicos, que no admiten competencia]

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapateria, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LAVIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
ROGELIO FERNANDEZ

Precio de suscripción
Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

SECCION DEL JEFE

San José 14 de Setbre de 1903.
Sr. don Carlos Orozco Castro
P.

Estimado don Carlos:

Contesto la carta que con fecha 12 de este mes me ha dirigido V. en "El Centinela," y desde luego me refiero á sus tres preguntas:

1—Mi protesta está clara, y la habría hecho si el artículo objeto de ella, hubiera aparecido en cualquier periódico ó en hoja suelta.

Creí de mi deber salir inmediatamente al paso de quien decía que estaba "listo para llevar á los opositoristas al combate electoral para poner fin a l actual orden de cosas."

Y así como lo hice, lo haré siempre, como lo hará cualquier republicano si alguien osa ingerirse en las decisiones del Partido sin atribuciones para ello.

Ya se ha repetido muchas veces: conforme al manifiesto de 4 de junio de 1902, el Partido Republicano no rechaza ningún elemento que quiera acogerse á su bandera; pero, quienes vengan, tienen que sujetarse á los principios y decisiones del Partido.

No era posible callar en el momento en que se euardaba en nuestras filas la bandera de la intransigencia, casi de la rebelión, contra el o r d e n constituido, cuando nuestro Partido dijo, en aquel manifiesto, que se sometía al resultado oficial de las elecciones y respetaría, como ha respetado, el derecho del Partido triunfante á gobernar el país.

Nuestra labor de paz no se compadece con la violencia en los hechos ni en el lenguaje.

El Partido Republicano no desea ni trata de poner fin al actual orden de cosas; al contrario, quiere que la Constitución impere, y que el período del señor Esquivel se

cumpla legalmente; porque de otra manera no tendría razón de ser la existencia de nuestro Partido al que siempre queremos ver honrado, limpio y legal.

Por lo dicho se ve que mi protesta no podía ser contra el diario de V. ni contra determinada agrupación, sino contra quien nos ponía, por lo menos, en ridículo, haciéndonos aparecer sujetos á extrañas y ocultas voluntades—si entre los opositoristas que se ofrecía llevar de aquella manera se "contaba á los republicanos."

Fue una protesta contra un hecho singular y ni remotamente podía alcanzar á otros amigos que de buena fe se han adherido á nuestra causa: así lo han comprendido ellos, congratulándose lealmente por aquella protesta.

2—Su periódico sí puede servir de tribuna del Partido Republicano.

Las explicaciones que contiene la carta de V. le absuelven del error en la publicación del artículo que motivó mi protesta.

La gestión de los periódicos republicanos es delicada, y espero que V. estará de acuerdo conmigo en que debemos dignificar la prensa.

El insulto, la palabra hiriente, la frase de doble sentido contra los mandatarios, causarán la hilaridad de los zoilos, pero tienen que recibir la reprobación de los buenos ciudadanos.

A veces los intereses particulares, el despecho, la iracundia, se sirven de los órganos de publicidad para lanzar sus desabogos; y hay que estar prevenidos para no caer en el lazo, porque generalmente se tiene al periódico solidariamente responsable de tales desmanes;

Las opiniones de un individuo no deben acarrear la responsabilidad del Partido; y sin embargo, estamos viendo cómo quieren atribuirse al Republicano las apreciaciones que cualquiera es dueño de lanzar por su propia cuenta.

3—Me pregunta V. si lo considero como sincero republicano

Tengo entera fe en los hombres jóvenes, que son la esperanza de la Patria.

V. ha venido con su periódico á adherirse públicamente á nuestro Partido, y, naturalmente, debo pensar que su adhesión es sincera.

No comprendo un traficante político en la juventud; sería un contrasentido, y tengo en cuenta que, en este punto, están de por medio su honor y su nombre.

Por lo tanto, estrecho su mano de copartidario, y me complazco en reconocer su valor, su constancia, su decisión de luchador en nuestras filas.

Y con muestras de mi aprecio soy su afmo. y S. S.,
MÁXIMO FERNANDEZ.

A la Patria en sus días

¡82 años de vida independiente! ¡Qué lujosa muchedumbre de recuerdos arriba á nuestra mente! El eco de aquellas edades venturosas resuena hondamente en nuestro corazón, y los recuerdos todos de nuestros modestos y laboriosos padres, que dormían el sueño del pasado, se despiertan é incorporan en la memoria de sus hijos, como testigos mudos de la solemne festividad. ¡Ah, nuestros padres, los fundadores de nuestra República! Ellos nos dieron Patria, nos legaron sabias leyes y altos ejemplos de modestia, laboriosidad y honor! ¡Benditos sean!

Vuela la mente al encuentro de aquellos humildes y patrióticos labriegos; se enciende el alma al evocar esos nombres venerados; el corazón palpita entusiasmado al arder la fantasía, intentando reconstruir con escombros y calumnias rotas el edificio de nuestra joven República. ¡Qué horas aquellas, ciudadanos, las que precedieron al nacimiento de la Patria! Era la edad de oro de nuestras leyes; el primer paso que Costa Rica daba con timidez encantadora, libre de la madre España, hacia su futuro engrandecimiento; era la libertad que alboreaba iluminando un campo regado por el sudor de un pueblo, el sol que surgía, el porvenir que se avecindaba.

Recordemos, ciudadanos, aquellas horas de juventud y pureza, de honor y verdad; mas no, que "nada hay más triste que recordar horas felices desde el fondo del mísero destino"; ¿á qué remontarnos al pasado para contemplar ya seco el cauce del torrente, en cuyas sonorías y cristalinas aguas bebieron nuestros padres la justicia y la honradez, aguas que enturbiaron luego los apóstatas del derecho? ¿á qué recordar esos tiempos en los que el torpe egoísmo no encontró dónde arraigarse, y en los que la ambición, más torpe todavía, no logró sobreponerse á los principios libertadores que hervían en la mente de aquellos modestos ciudadanos?

Después, ¡qué serie de gobiernos! Torpes los unos, turbulentos los otros tranquilos y progresistas los menos. El patriotismo se refugió en muy pocos corazones; la libertad tornó llorando á aquellos tiempos felices y arrodillada está aún ante la tumba de nuestros mayores. ¡Qué tristes espectáculos, qué decaimiento moral; cuántas violencias y errores!

Mas no; apartemos la vista de esos cuadros de lágrimas y sangre;

volvamos la espalda á todos esos lúgubres recuerdos; fijemos la mirada en el porvenir, y con la mente en la Patria, trabajemos patriotas, por la regeneración de nuestro suelo. Olvidémoslo todo; mañana, día de nuestra República, no habrá en torno de la bandera más que costarricenses.

Ante el altar de la Patria, sólo pue de haber un corazón, una sola alma.

Un momento de tregua. Apagamos los fuegos de nuestras baterías, y saludamos con la pluma en alto, la bandera que pasa ondulando al viento delante de los gallardos soldados que supieron mantener la honra y la altivez republicanas y salvar al país de la vergüenza.

El 12 de Setiembre

EN
SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Entre los pueblos de Costa Rica que se han caracterizado por su virilidad, por su energía, por su amor á las instituciones republicanas, se cuenta, con una historia por demás simpática, el pueblo de Santo Domingo, compuesto todo por hombres valientes de quienes los Bolaños y los Zamoras son cristalizaciones de su valor republicano y méritos cívicos no discutidos. Ese es el pueblo que guarda ferviente recordación por Felix Montero, su genuino representante. Y aunque el tiempo corra y como es natural, quiera echar la bruma del olvido sobre los más eminentes ciudadanos de Santo Domingo, en el pecho de los domingueños se levanta con entusiasmo el recuerdo, y todos como un solo hombre, con el calor de su patriotismo y fraternidad deshacen la bruma, como el sol las neblinas que se posan en la crestería de nuestras montañas. El 12 de Setiembre es una jornada que se celebra en Santo Domingo con el fervor con que el sacerdote creyente oficia ante el altar de su Dios.

El correr de los años, en vez de aminorar culto tan honroso al "12 de setiembre, lo aumenta, dando proporciones de epopeya á tan famosa jornada.

El sábado repicaban las campanas en la ciudad de Santo Domingo, las gentes vestían de fiesta, y una de las avenidas de la ciudad estaba bautizada con el nombre de 12 de setiembre á iniciativa de José Braulio Zamora. A las nueve de la mañana, en la Basílica se celebraron á un tiempo tres misas en sufragio de las víctimas del 12 de setiembre. Y á las diez otra, dispuesta por la familia de don Eulogio Fonseca. Misas concurridísimas, y á las cuales asistieron, el jefe del Partido Republicano, don Máximo Fernández y algunos otros republicanos josefinos.

Terminada la misa de diez una comitiva numerosa salió de la hermosa Basílica con rumbo al cementerio. En primer termino, una columna de niñas trajeadas de negro, llevando coronas; después los hombres, esforzados luchadores del republicanismo, émulos de Montero. En seguida la banda. Este magestuoso concurso marchó bajo un aguacero, al cementerio, sin desmayar, hasta depositar en la tumba de los mártires: Martín Zamora, Rafael y Patrocinio Bolaños las coronas del recuerdo y la gloria.

Ante la tumba de conciudadanos tan dignos pronunció una oración llena de fe y esperanzas don Abel Quirós. La oración fué contestada por don Víctor Fernández Guell, en términos elocuentes y llenos de sinceridad republicana. El Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández, pronunció después breves palabras á la memoria de los mártires de la libertad.

Y aquel pueblo de Santo Domingo, lleno de amor por la República, de carácter entero, lleno de virtudes cívicas, vió una vez más que los buenos patriotas tienen vivo en el corazón el recuerdo de sus hombres, víctimas de la tiranía al oponerse ante ella como firme baluarte.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar.

Qué días de esto LA PATRIA?

NOTAS

Variedades

Grande fue la concurrencia que asistió anoche al Variedades. El estreno de EL BATEO fue de seguro lo que hizo estrujarse en el Variedades á tan numeroso público.

De *Toros de puntas y Lohengrin*, nada tenemos que añadir ni quitar á lo que sobre esas piezas hemos dicho en nuestras crónicas anteriores;—y de *El bateo* tampoco podemos aventurar opinión porque es imposible juzgar con imparcialidad la ejecución de una obra nueva puesta en escena con muy poco ensayo.

No obstante, la obrita en sí es interesante y fue vaciada por sus autores, en el molde modernista cómico dramático.

Esperamos verla nuevamente mejor ensayada para hacer crónica minuciosa.

Desde luego recomendamos mayor cuidado al Director de escena, respecto á los coros; hay algunos impasables: pierden el compás; falta homogeneidad en los movimientos; algunos y algunas tienen miedo del público y se apiñan unos á otros; y la mayor parte no cantan sino que recitan la letra entre dientes.

Comprendemos que estos defectos son pasajeros y que si el señor Director de escena pone de su parte se logrará muy pronto la luz de la corona.

Merced Nueva

Grande fue el entusiasmo con que los fieles acudieron ayer al traslado del Santísimo Sacramento y de la Virgen de la Merced al nuevo y artístico edificio construido por el lado del Hospital.

Más de 10.000 personas inundaban las calles que comunican los dos templos de la Merced, el viejo y el nuevo.

La fiesta revivió ese aire to grave y solemne que impone la devoción; en el mayor orden desfiló todo el inmenso número de devotos de la milagrosa virgen, que han visto en parte satisfechos sus legítimos anhelos: tener un templo adecuado á la dignidad del culto católico.

Ahora, lo que más deseamos para el mayor realce de tan regia iglesia es que el Gobierno expropie la manzana que tiene á su frente el templo, llena de casuchones feos, y ordene la formación de un bonito parque que redundará al mismo tiempo en beneficio del Hospital de San Juan de Dios.

CERVECERIA TRAUBE LAGIER BEER

"Unión obrera"

—:O:—

Con este nombre se formará muy en breve un club, compuesto de artesanos.

El iniciador de esta idea, don Joaquín Chavez, luchador infatigable de republicanismo no desmaya un momento por ver coronados sus ideales.

Cuanto más se dignifique la clase obrera, nos decía, más se avanza por el camino de la verdadera democracia. Educándose e instruyéndose a la clase trabajadora que desde que nace viene obligada a reparar únicamente las necesidades materiales de la vida, que no disfruta de las ventajas de las gentes acomodadas, para dar ensanche al espíritu y alimentar su cerebro con el pan de la ciencia, es como se llegará en no lejano día a establecer sobre sólidas bases la verdadera República, fecunda en bienes para la Patria y porta-estandarte de la Civilización y el Progreso.

En un todo de acuerdo estamos con el infatigable *neo* en las lides republicanas y democráticas, y pensamos con él que hasta tanto el obrero no llegue a alcanzar más alto grado de ilustración y de educación cívica no dejará de ser la poderosa pero inconsciente escalinata por donde mercederos políticos lleguen a las alturas.

Es altamente benéfico a las instituciones republicanas que la clase obrera se una y estreche, que se eduque e instruya para que sea dueña absoluta de sus actos.

SECCION NOTICIOSA

En el salón

de la casa de Troyo, bellamente dispuesto para el baile de esta tarde, entre los retratos de don Próspero Fernández y donde Bernardo Soto, ocupando el centro, ha sido colocado el retrato del Dr. Castro, el inolvidable fundador de la República y protector de la clase trabajadora.

El 12

en Santo Domingo, apareció la vieja avenida del Comercio con un gran rótulo que decía: "Avenida 12 de setiembre." El pueblo aprobó la idea, y anotó ese nombre entre los de sus calles. ¡Buena idea!

La aplanadora

de calles está dejando como la palma de la mano las callejuelas del Parque Central. Con ese motivo, el Parque ha estado en estos días cerrado y la lotería se jugó en la arcada del frente del Teatro Nacional.

Errata

Por un descuido de corrector de pruebas, salieron equivocados los hermosos versos "A Costa Rica," que publicamos el sábado.

En vez de "que hoy rompe el cielo con tu himno triunfal," debe leerse: "que hoy rompe el silencio con tu himno triunfal. Coste, pues.

Aunque

un poco tarde, damos nuestro más sentido pésame al Licenciado don Albino Villalobos y a su muy estimable señora, por la muerte del señor Quesada, Alcalde de Limón, acaecida en aquel puerto en uno de estos días, y hermano político de nuestro simpático correligionario señor Villalobos.

Era el señor Quesada persona que, por su carácter bondadoso y recto, gozaba de la estimación y cariño de los buenos. Su muerte ha sido hondamente sentida en nuestro puerto del

Atlántico, pues allí sirvió aquella Alcaldía a satisfacción de todos, que veían en sus fallos la honradez y buen criterio.

Que disfrute el amigo y copartidario, en su nuevo estado, de los gozos de los justos.

En tren

de hoy partió para Puntarenas acompañado de algunas personas, el Dr. don Juan J. Flores, Ministro de Gobernación, Policía, etc. No sabemos qué vientos lleven a nuestro bello puerto del Pacífico a aquel alto empleado. Deseámosle feliz viaje.

Baile

Dico "La República" en su número anterior, que el apreciable caballero don Cleto Conejo Coto daría un baile en su casa de habitación el 19 de los corrientes. Esa noticia es completamente falsa, porque lejos de estar el señor Conejo para divertirse, tiene la pena de ver postrada en cama a una de sus hijitas, lo que mucho sentimos.

Juzgados Civiles

Con motivo de la enfermedad del notificador don Jenaro Sáenz, ausente durante ocho días de su puesto, se ha estancado la tramitación de los asuntos pendientes en esos Juzgados, recargándose en gran parte el trabajo al otro notificador, señor Monge.

Creemos que en estos casos la Corte debería reponer interinamente a los empleados en beneficio del público.

Muy grandes

han sido los preparativos que se han hecho para el baile de los obreros que se efectuará esta noche en el salón de la casa de Troyo. Promete estar muy bonito. El arreglo del local, a cargo de don Joaquín Chavez, no puede ser mejor.

La orquesta está encomendada a don Francisco Damián Ramírez, y por el ensayo que oímos anoche, podemos decir que alcanzará gran éxito.

Panamá

Sumamente excitados están los istmeños a causa de la cuestión canal. Sensación ha producido en Bogotá la actitud de los panameños, porque suponen ingerencia de los Estados Unidos, y por eso ha sido criticado el señor Marroquín al nombrar como Gobernador de Panamá a un istmeño.

¿Qué fin tendrá esa valiosa faja de tierra?

¡Representará una estrella más en el Pabellón americano!

Lo presumimos.

Ha regresado

de San Ramón el activo Secretario del Juzgado 1º Civil, don Francisco Calderón.

Gracias al celo desplegado en el cumplimiento de sus obligaciones, es que la Secretaría de ese Juzgado marcha al día y a satisfacción de todos los litigantes.

La Facultad

de Farmacia recibirá muy pronto un lujoso pedido de libros y útiles de laboratorio que hace días pidió a los Estados Unidos y a Europa.

Mañana

en la noche pasará por nuestras calles un cuerpo de ciclistas formando alegorías y lujosamente adornado con banderolas y faroles chinos.

NOVIOS, a casarse tocan!

Se vende en buenas condiciones un juego de dormitorio enteramente nuevo. Por lo subido de los derechos aduaneros, ya no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

RAMÓN MORALES R.

Sastrería.—Avenida Central N.º 37. Especialidad en trajes de lujo.

SEÑOR REDACTOR DE

"EL DERECHO"

San José.

Estimado amigo:

Hoy por puro descuido el tren de pasajeros de la vía al Pacífico, que debía salir a las 8 y 35 minutos a. m., salió a las 9 y 5 m., y decimos descuido porque la descarrilada de la máquina número 1 al salir de la tornamesa y que ocasionó el atraso, se debe solamente a la ineptitud de los empleados de ella.

Como hace poco tuvimos que salir del Ferrocarril del Pacífico, porque conocedores de las obligaciones que cada empleado en su puesto tiene que desempeñar, y Escalante, Administrador interino, se ha creído un reyezuelo, y pesando sobre nuestro jefe, el Maestro Mecánico, quiso cometer anomalías y burradas que no pasarían ni en un tranvía de sangre, y mucho menos en un ferrocarril; hoy ordena que no se nos permita entrar en la estación, ni al taller, y como que el taller es dependencia absoluta del Maestro Mecánico y la estación del público, Ud. y todo el mundo comprenderá que quien da esas órdenes no tiene ni siquiera sentido común, y los entendidos en empresas de esta clase se preguntarán cómo andará esa empresa?

Somos sus afanosos servidores.—León Rojas.—Ricardo Segreda. Mecánicos y maquinistas.

San José, 14 de setiembre de 1903.

De Puntarenas

Señor Administrador de "El Derecho" San José.

Mi estimado señor:

Cuando me proponía dejar de escribirle mi correspondencia, para hacerle una después de las fiestas, me veo en la necesidad de seguir diciéndole la verdad.

Hoy el cable nos comunicó la infausta noticia de la muerte de doña Elvira M. de Gil, hermana de nuestro querido amigo y copartidario don Enrique Mac Adam, acaecida en Panamá.

Al correligionario y a su estimable familia damos nuestro sentido pésame, deseándoles resignación. Hoy tomé el vapor que va para Panamá el machito, que según se nos ha informado, va a traer a la familia huérfana. Buen viaje le deseamos al amigo.

Hemos recibido la tarjeta personal del banquete democrático en celebración de nuestra independencia nacional. Con esto vemos que van a ser coronados los nobles esfuerzos de don Andrés Sandoval, pues él fué el de la idea.

Mucha animación hay para la celebración de las fiestas. Ya han comenzado a llegar las flotas que se encontraban en el Papagayo.

Señor Ministro de Gobernación: el 15 va a ser un año fué conducido a "chirona", por orden de don Recaredo Castro, por la única falta de no haberle querido dar un trago. También recuerdo que el sábado de gloria fueron citados don Teodomiro Acuña, don Gregorio Laguna, don Encarnación Menéndez y este correligionario, por no haberlo invitado a tomar agua...

Parece que a "El Pacífico" no le están gustando las publicaciones que están saliendo en "La Prensa Libre", por un "Ignus Ardens". Somos de la

opinión que siempre es bueno darle su pasada a los que se creen poderosos.

Después de las fiestas se formará "La Unión Obrera" de este puerto, con los mismos fines que persigue la "Unión Obrera" de esta capital. Según rumores, se dice que los gobiernistas nombrarán diputado en propiedad a la lumbrera Zúñiga Montúfar; pero los obreros que fueron los que dieron el triunfo en las elecciones, llevarán a la Cámara un obrero energético y valiente. Ojala así sea, pues ya estamos convencidos de que Zúñiguita con su proyecto de la terminación del Ferrocarril, no va a pasar de paseos y más paseos.

Sin más, señor, Director, que si me dejan vivo después de las fiestas proseguiré en mi tarea.

Soy de Ud. atto. s. s.,

El Corresponsal.

Puntarenas, Sbre. 12 de 1903.

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán DESPACHA
en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil a mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior a la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desatmar sin estropearlos.

—:O:—

A nuestros agentes, correspondientes y favorecedores: de hoy en adelante, toda la correspondencia debe dirigirse al Director

LA BARRANCA
Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
JABON:
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

HOTEL HISPANO AMERICANO

Contiguo a la habitación de los doctores Rucavado—

Establecido hace 25 años

Pensión diaria, alimentación y

HOSPEDAJE \$ 2-00

CENAS A LA COMPETENCIA,

ASEO Y PRONTITUD

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente a la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, tohallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo a precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y usa para mejor garantía del cliente invita al público hacer una casita. Sucursal en Limón.

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido a lo selecto de sus mercaderías y a los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado—el depósito más ANTIGUO en el país.

VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



REGALO

SE VENDE TODA LA
Historia de la
Guerra de
CUBA,
Informes en ésta. J. RAMÓN PORRAS V.

CHICLON
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1^a 2^a 3^a de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1^a 2^a clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y a precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente a la Plaza del Ganado.
 Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua a la Botica Francesa frente la Parque Central
 HORAS de despacho de 8 a. m. a 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted a La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, a precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA
Imperial Lager Beer

se vende en esta casa a C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. a C. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagas

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTOS EN GENERAL

disponible

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales a higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos a cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"